

ENTREVISTA a Ricardo Lagos, presidente de Chile

“Las relaciones con España son espléndidas, tras una historia de encuentros y desencuentros”

PERFIL

Un socialista moderado

Ricardo Lagos, abogado de 63 años y con un perfil político moderado, logró superar la reñidísima pugna electoral con la derecha, hace año y medio, para erigirse en el primer presidente socialista de Chile desde Salvador Allende. Un hecho cargado de simbolismo que Lagos respeta, pero del que se distancia: “Yo fui allendista, pero son 30 años de diferencia y las políticas que se aplican en el 2001 son completamente distintas a las de entonces”. Como jefe de filas de la Concertación, la coalición de socialistas, democristianos y radicales en el poder desde el regreso de la democracia en 1990, defiende un programa económico liberal, aunque con correcciones en temas sociales. El presidente encaja con resignación —y evita abundar en ello— las críticas de los familiares de las víctimas de la represión y sectores de la izquierda, quienes sienten que el Gobierno les ha dado la espalda. Exiliado a temporadas durante la dictadura, este viejo enemigo de Pinochet —contra quien levantó el dedo acusador ante las cámaras de televisión en el año 1988— sólo dedica una escueta frase al general: “Es el pasado”.



El presidente chileno, Ricardo Lagos, defiende un programa económico liberal, aunque con correcciones en cuestiones sociales

PATRICIA TUBELLA
Santiago de Chile. Enviada especial

La voluntad de consagrar la normalización del diálogo con España, tras un periodo de tensiones por el caso Pinochet, perfila la visita oficial que el presidente de Chile, Ricardo Lagos, inicia mañana a nuestro país. Triple es el objetivo de la administración chilena: lanzar una nueva etapa de las relaciones bilaterales, buscar vías para incrementar los intercambios comerciales y recabar el apoyo de José María Aznar para la firma de un tratado de libre comercio con la Unión Europea. El mandatario chileno recibió a “La Vanguardia” en el Palacio de la Moneda, cuyos patios —abarrotados de gente— han sido abiertos a la ciudadanía por el nuevo Gobierno.

—¿Cómo definiría hoy las relaciones de Chile con España, tras el enfriamiento que provocó el caso Pinochet?

—El estado de nuestras relaciones es espléndido. España y Chile han tenido una historia de encuentros y desencuentros, pero hoy compartimos identidad en valores, sistema democrático, respeto de los derechos humanos y la comprensión común de que el mundo global del siglo XXI presenta una oportunidad pero también un desafío. España ha sido capaz de

aprovechar la libertad para lograr una cierta impronta cultural que tiene que ver con el tipo de calidad de vida que queremos en Chile.

—Un nutrido grupo de empresarios chilenos —más de 130— le acompañarán en su visita, lo que le confiere un marcado acento económico.

—Somos un pequeño país de 15 millones de habitantes que apostó por integrarse en el mundo. Nuestro crecimiento está fuertemente determinado por la capacidad de competir: nuestras inversiones son casi el 30% del PIB y el 50% está relacionado con los intercambios

comerciales. España es el segundo inversor en Chile y ha apostado por sectores muy dinámicos, el energético, las telecomunicaciones, las infraestructuras o la banca. ¿Qué nos preocupa? Aumentar el nivel de intercambio comercial, que es aún muy débil. Ya es hora de dar una oportunidad a las pequeñas y medianas empresas y de promover más “joint ventures” de pymes españolas y chilenas. También debemos acelerar la negociación del acuerdo que evite la doble tributación.

—¿Qué significado quiere dar a su visita a Barcelona, el próximo miércoles?

POTENCIAR EL COMERCIO

“España es el segundo inversor en Chile, donde ha apostado por sectores muy dinámicos”

—Es muy difícil realizar una visita de Estado y no ir a Barcelona, con todo lo que representa en España y en Europa. Tenemos un intercambio significativo y Jordi Pujol ha estado un par de veces en Chile con delegaciones empresariales importantes. También nos interesa ver los cambios de Barcelona tras los Juegos Olímpicos. Tenemos mucho que aprender.

Continúa en la página siguiente

“No me he sentido tutelado”

¿Hasta qué punto siguen tutelando las fuerzas armadas la democracia chilena?

—En nada.

—Pero la Constitución heredada de Pinochet niega al presidente la facultad de nombrar o destituir a sus mandos...

—Así es. Quiero distinguir entre la situación jurídico-constitucional y cómo me he sentido yo en estos quince meses (de mandato): no me he sentido tutelado por nadie. Cuando he tenido que llamar la atención a los militares lo he hecho. Otra cosa distinta es que tenemos todavía una Constitución con enclaves autoritarios.

—¿Cree posible una reforma constitucional para eliminar esos enclaves?

—Creo que estamos más cerca, me gusta

ria pensar que podemos hacerlo en esta o en la próxima legislatura. La Constitución no pasa el test de calidad democrática: hemos de cambiar los senadores designados y vitalicios, el Consejo de Seguridad Nacional, la designación del Tribunal Constitucional, recuperar la facultad del presidente de cambiar a los altos mandos de las Fuerzas Armadas... Para obtener el quórum del que carece la Concertación (la coalición gobernante) necesitamos el apoyo de la derecha. Creo que estamos más cerca de lograrlo.

—¿Existe una derecha democrática?

—Me gustaría pensar que a medida que se visualiza como una oposición de alternancia tiende a desplazarse hacia el centro, pero hay sectores muy ideologizados.

1331 02

EL NANTINO. Un elegante y exclusivo sofá dotado de un excepcional confort (suspensión N.E.A. - 10 años de garantía). P.V.P. 235.000. Ahora 145.000 (Unidades limitadas)

ENTREVISTA a Ricardo Lagos, presidente de Chile

Fin de la página anterior

der. Y también viejos amigos, que mostraron a lo largo de los años mucha solidaridad con lo que pasaba en Chile—Lagos condecorará a artistas e intelectuales en Madrid y Barcelona—.

—Chile aspira a cerrar un acuerdo de asociación con la UE el próximo año, pero Bruselas considera esa previsión optimista en exceso. ¿Confía en que la presidencia española, en el primer semestre del 2002, dé un impulso a la negociación?

—Me gustaría pensar que sí. Europa representa el 30% de nuestro comercio, por delante de Asia (25%), EE.UU. (20%) y América Latina (20%). Tenemos un comercio muy equilibrado y eso explica que queramos avanzar rápido en la integración comercial con Europa y EE.UU. La presidencia española puede ser buen momento para culminar las negociaciones de un acuerdo de libre comercio con la UE. La Comisión debería desvincularlo de una ronda de la OMC que no sabemos cuándo será.

—Ganó las elecciones con el lema "Crecer en igualdad". ¿Qué pasos ha dado el Gobierno hacia una mayor equidad social?

—No tan rápido como nos hubiera gustado, pero hemos introducido el seguro de desempleo, un proyecto contra la evasión tributaria y avances en educación. También hemos establecido las bases de lo que

LIBRE COMERCIO

"La presidencia española sería buen momento para culminar las negociaciones con la UE"

DESEMPLEO

"Prometimos 200.000 empleos; crecimos el 5,5%, pero no creamos ni un empleo"

debiera ser una reforma laboral, en tanto buscamos más flexibilidad pero también mayor fuerza en los sindicatos.

—Las cifras confirman que las promesas de creación de empleo no han cristalizado.

—Ahí nos equivocamos: prometimos 200.000 empleos y crecimos un 5-6%. Crecimos el 5,5%, pero no creamos ni un empleo. Me he equivocado, no lo hizo el sector privado. Esto nos obligó a tener un fondo de contingencia para crear 150.000 empleos desde el Estado. Supone un increíble esfuerzo fiscal, pero es una solución de parche. Hemos de crecer más rápido y apuntalar la pequeña y mediana empresa.

"Garzón fue un precursor: puso sobre la mesa la globalización de la justicia"

Santiago de Chile. Enviada especial

Al finalizar el siglo XX "el hombre aprendió que hay ciertos delitos que pueden perseguirse más allá de las fronteras de un país. Y el caso Pinochet quizá fue la punta de un iceberg mucho más amplio", reconoce Ricardo Lagos, para matizar: "Ahora bien, planteaba dos valores, el de la soberanía y el de la justicia. Como chileno, lo digo que estamos terminando el caso respetando esos dos valores".

—¿Cuál debe ser preeminente?

—Ambos tienen una lógica. Cuando tengamos un Tribunal Penal Internacional nadie esgrimirá la soberanía porque la cedemos a ese tribunal para que actúe cuando otros no lo hacen. Podríamos discutir eternamente si en el caso de delitos de lesa humanidad existe o no soberanía. Pero si creo que los tribunales chilenos demostraron que pueden funcionar y hacer justicia.

—Su antecesor, Eduardo Frei, criticó la intromisión de la justicia española en los asuntos internos de Chile. ¿Comparte esa crítica?

—Si cada país, a través de su poder judicial, quiere impartir justicia por el mundo, ese mundo va a ser un poco difícil. Entiendo que ciertos delitos son de lesa humanidad y deben ser juzgados, pero sólo a partir de una decisión soberana de cada país. Usted me pregunta si Chile habría llegado a este punto si no se hubiera producido aquel hecho (la orden de arresto contra Pinochet dictada por el juez Garzón en 1998). Lo que puedo decirle es que en Chile se desafió a Pinochet y no pasó nada. Un juez encausó a Pinochet y no pasó nada. Y el proceso sigue su curso, como cualquier otro.

—¿Valora el papel del juez Garzón como desencadenante del caso Pinochet?



PATRICIO SIMÓN

Lagos cree que los tribunales chilenos han demostrado su valía

—Garzón, consciente o no, fue una expresión de ese nuevo derecho internacional que emerge y respecto del cual yo le diría que sí. Hay una percepción de la globalización de la justicia sobre ciertos temas y creo que ese es un elemento que él rescató y puso sobre la mesa. Fue un precursor.

—El juez Guzmán admitía en una entrevista a "La Vanguardia" haber sufrido presiones de su Gobierno. ¿Quiere su Gobierno que se cierre el caso Pinochet?

—El juez Guzmán debe haberse

sentido tremendamente presionado por muchos y probablemente pensó que esa presión también venía del Gobierno. Del presidente, por cierto, no lo puede decir, porque nunca hemos conversado. El juez Guzmán debe recordar que cuando asumió la presidencia dije públicamente que mi Gobierno entendía la plena autonomía del poder judicial. Lo que creo conveniente para el país es que los tribunales funcionen como corresponde a una democracia consolidada. Los chilenos conocen mi opi-

nión sobre lo que pasó durante 17 años, pero eso no tiene ninguna importancia judicial.

—A través de la mesa del diálogo las fuerzas armadas reconocieron su papel en la represión. Pero ese hecho inédito se ha visto empañado por los errores que contenía el informe sobre los detenidos y desaparecidos, dando lugar a varias querrelas contra las FFAA por obstrucción a la justicia.

—La mesa del diálogo reunió a

LESA HUMANIDAD

"Estos delitos sólo deben ser juzgados por decisión de cada país"

AUTONOMÍA JUDICIAL

"Mi Gobierno está comprometido con la autonomía judicial"

los abogados de derechos humanos y a las fuerzas armadas, y llegó a la conclusión de que la violencia no puede ser un método legítimo en la lucha política y, por tanto, erradicamos toda forma de violencia y repudiamos las violaciones de los derechos humanos que tuvieron lugar en Chile. Luego hubo un informe, que podrá contener errores, pero donde se hace un reconocimiento muy fuerte de que hubo chilenos arrojados al mar. Y no me cabe duda de que, cuando se escriba la historia de la transición, el 2001 será un año muy importante. Las familias de los detenidos desaparecidos tienen toda la razón para sentirse decepcionadas porque no han encontrado a los suyos. Y les brindamos todo nuestro apoyo, pero tenemos que entender también que el país hoy día está mejor que año y medio atrás.

ESCUOLA SUPERIOR JOHAN CRUYFF

TITULACIÓN UNIVERSITARIA

4 CURSOS

GESTIÓN, DIRECCIÓN DE EMPRESAS DEPORTIVAS

MATRÍCULA DIRECTA EN LA PROPIA ESCUELA

ENCUENTRO DE CURSOS DE BARRIOS EN ECONOMÍA DEPORTIVA

OPORTUNIDADES DE EMPLEO EN EL SECTOR DEPORTIVO

OPORTUNIDADES DE ESTUDIOS

- Máster en Administración de Empresas Deportivas
- Técnicas de Mantenimiento Corporal Deportivo.
- Quiromasaje - Reflexología - Taijping

Información y Admisión: C/ Girona, 24 - 08011

93 244 94 10

www.johancruyff.com

Anita Roddick, presidenta de The Body Shop, habla en exclusiva para Franquicias Hoy

INFORME:
La franquicia extranjera invade España

Y además...
Hertz, Make Up Store, Daily Price, Rodilla, rotipias, nuevas franquicias... y nuestra sección habitual de franquicias.

Próximo número (Julio/agosto)
Especial Quién es Quién en la Franquicia

Pídala en su kiosco. P.V.P. 500 pts.

Franquicias Hoy
La revista del sector

Franquicias Hoy

EXCLUSIVA

www.tormo.com

MALLORCA / CALA RATJADA

Hotel familiar pequeño. Plazas disponibles todo el verano.

Tel. 971-56-33-16. Fax: 971-56-33-65

Internet: www.manacor.net/hotelsamu

Con asnef, embargos, herencias, etc.

HIPOTECAS

Banco

93 318 38 38

Cursos Profesionals

Consulta condiciones promoción

Valida fins al 31/07/01

25% de descuento

Informàtica i Internet

- Disseny web amb Dreamweaver i Flash (45 h)
- PowerPoint 2000 (13 h)
- Windows 98, Word, Excel 2000 i Internet (40 h)
- QuarkXPress 4 (27 h)

Administració Empresa

- Comptabilitat general (85 h). Per a persones sense o amb pocs coneixements comptables. Complet programa amb teoria, subpòsits, solucions pràctica informàtica. Inici: 11 de juny
- Nòmines, Seguretat Social i Pràctica Laboral (85 h). Per a persones que vulguin formació pràctica en aquest camp. Inclou pràctica informàtica. Inici: 11 de juny

16.000 alumnes anuals
12.000 m² d'instal·lacions
Més de 500 insercions laborals l'últim any

últims grups

ADAMS
www.adams.es

Ballèn, 126 ☎ 93 476 66 00

EDIFICIO EN VENTA ZONA VALLCARCA

Planta baja + 4 alturas + Atico
Todo libre. A rehabilitar.

Precio: 72 Mill.

TEL. 93 494 96 76 FAX 93 321 11 08